
Nicolas Sarkozy (discours de Dakar) 
« Le drame de l’Afrique, c’est que l’homme africain n’est pas assez 
entré dans l’histoire. Jamais l’homme ne s’élance vers l’avenir, jamais il 
ne lui vient à l’idée de sortir de la répétition pour s’inventer un destin ». 
 
 
 
 
 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Brice Hortefeux (congrès d’été de l’UMP) 

« Il ne correspond pas au prototype, ce n’est pas du tout ça. Il en faut 
toujours un, mais dites-vous un ça va, c’est quand il y en a beaucoup 
qu’il y a des problèmes »… 
 
 
 
 
 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
André Valentin (débat sur l’identité nationale) 

« Je pense qu’il est même plus qu’utile, qu’il est même indispensable, 
et qu’il est temps qu’on réagisse parce qu’on va se faire bouffer ». 
Le journaliste 
« Par qui, par quoi ? » 
André Valentin 
« Il y en a déjà 10 millions, alors il faut bien réfléchir, 10 millions que 
l’on paie à rien foutre » 
 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Nadine Morano (débat sur l’identité nationale) 

« Ce que je veux, c’est qu’il aide la France quand il vit dans ce pays. 
C’est qu’il trouve un travail, c’est qu’il ne parle pas le verlan, c’est qu’il 
n’ait pas sa casquette à l’envers, c’est qu’il essaie de trouver un boulot, 
c’est qu’on l’accompagne dans sa formation. C’est tout ça ». 
 
 
 
 
 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Francis Delattre (régionales 2010) 

« C’est à se demander au fond de nous s’ils sont vraiment 
présentables. C’est assez surprenant d’être sur la liste des socialistes 
du département, elle est conduite par monsieur Ali Soumaré. Dans un 
premier temps j’ai même cru que c’était un joueur de l’équipe réserve 
du PSG ». 
 
 
 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Gérard Longuet (Présidence de la Halde) 

« Schweitzer, parfait, un vieux protestant parfait, une bourgeoisie 
protestante parfait ». 
Le journaliste 
« Mais en quoi Malek Boutih ne correspond-il pas à ça » ? 
Gérard Longuet 
« Mais parce que il vaut mieux, si vous voulez, que ce soit le corps 
français qui se sente traditionnel, qui se sente responsable de l’accueil 
de tout nos compatriotes, Si vous voulez, les vieux Bretons et les vieux 



Lorrains – qui sont d'ailleurs en général Italiens ou Marocains – doivent faire l'effort sur eux-mêmes de 
s'ouvrir à l'extérieur »…« si vous mettez quelqu'un de symbolique, extérieur, vous risquez de rater 
l'opération ». 
---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Chantal Brunel (les migrants arabes) 

« Il n’est pas normal qu’on ne rassure pas les français aussi sur toutes 
les populations qui viennent de la Méditerranée  Après tout remettons-
les dans les bateaux ». 
Un militant 
« Si c'est pour ne protéger que des voyous, c'est sûr qu'il vaut mieux 
les renvoyer avec un navire sans fond ». 
 
 
 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Claude Guéant (débat sur la laïcité) 

« Les Français, à force d’immigration incontrôlée, ont parfois le 
sentiment de n’être plus chez eux, ou bien ils ont le sentiment de voir 
des pratiques, et je reviens à notre conversation d’il y a instant, qui 
s’imposent à eux et qui ne correspondent pas aux règles de notre vie 
sociale ». 


